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El año pasado comenzó una nueva etapa en la Generalitat y desde el primer momento quisimos poner en valor las 
tradiciones de nuestros pueblos y ciudades. Las celebraciones de nuestra tierra constituyen un gran patrimonio forjado 
a lo largo de muchos siglos con el que nos identificamos y que custodiamos con enorme orgullo.

En los primeros días de octubre culminan en Rafal las Fiestas Patronales en Honor a la Virgen del Rosario, en unas 
jornadas de hermandad que animan a todos los vecinos a hacer un alto en las ocupaciones del resto del año y a salir a 
las calles para disfrutar juntos muchos instantes felices, en una atmósfera acogedora.

En estas fechas cobran un nuevo impulso unas costumbres muy nuestras que se han transmitido a lo largo de los años 
y muestran una magnífica vitalidad. De nuevo en 2024, los vecinos de Rafal abriréis vuestras puertas de par en par 
a los visitantes que acudirán para participar a vuestro lado en cualquiera de los actos que habéis preparado. Vuestro 
pueblo acogerá, en esa atmósfera hospitalaria tan especial que surge en nuestras mejores celebraciones, unos actos 
tradicionales que sin duda quedarán en el futuro en la memoria de todos.

Tras una larga espera, llegan por fin a Rafal vuestras Fiestas Patronales en Honor a la Virgen del Rosario de 2024 y 
quiero agradeceros, a todos los vecinos, vuestro esfuerzo para preparar los actos que darán realce a estas celebraciones 
y enviaros también mi saludo más cordial y mis mejores deseos.

Carlos Mazón Guixot
Presidente de la Generalitat
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Como presidente de la Diputación de Alicante, supone para mí una enorme alegría dirigirme a todos los vecinos y 
vecinas de Rafal con motivo de las tradicionales fiestas que celebráis en honor a la Virgen del Rosario.

A lo largo de los últimos meses habéis preparado con gran cariño y entusiasmo cada uno de los actos que conforman 
el calendario festivo, que arranca con el correfocs y el chupinazo y abarca encuentros litúrgicos y religiosos en honor 
a la patrona, como las procesiones o la ofrenda de flores, junto a los coloristas desfiles de Moros y Cristianos. Además, 
disfrutaréis con la gala de elección de las reinas Infantil y Juvenil, con los tradicionales concursos gastronómicos, 
jornadas culturales, encuentros deportivos, pasacalles o verbenas que llenan las calles de diversión, música y alegría.  

Sin duda son experiencias y sentimientos que ponéis al servicio de vuestra comunidad y que os ayudan a mantener 
vivas unas tradiciones que os confieren una idiosincrasia propia, con la que enriquecéis el legado cultural e histórico de 
nuestra provincia.  Desde la Diputación contáis con todo nuestro apoyo en ese empeño, porque somos conscientes de 
la importancia de nuestras fiestas populares, no solo como parte de nuestra identidad, a la que contribuye el carácter 
abierto y hospitalario de las gentes de esta tierra, sino también como motor económico y reclamo turístico.

Os deseo unos días inolvidables y os reitero mis más sinceras felicitaciones, de forma especial al Ayuntamiento de Rafal 
y a todos los que trabajáis por esta celebración, por el cariño que siempre ponéis en la organización y la pasión que 
transmitís a todas las personas que disfrutamos con vosotros. 

Toni Pérez Pérez
Presidente de la Diputación de Alicante
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Queridos Rafaleños y Rafaleñas,

Es un honor dirigirme a todos vosotros, como Alcalde, en estas fechas tan especiales en las que celebramos nuestras 
queridas fiestas patronales. Un año más, nos unimos para disfrutar y compartir la alegría de nuestras tradiciones, esa 
esencia que nos caracteriza y nos une como comunidad.

Estos días son una oportunidad para reafirmar nuestros lazos, fortalecer nuestra identidad como pueblo y recordar lo 
afortunados que somos de formar parte de esta gran familia que es Rafal. 

Nuestras calles se llenarán de color, música y emoción. Es un orgullo ver cómo cada rincón de nuestro municipio vibra 
con el entusiasmo y la participación de todos.

Tendremos la ocasión de recordar a nuestros seres queridos, aquellos que nos enseñaron lo importante que es “hacer 
pueblo”, llenando calles, plazas y hogares de alegría. Seguro que volveremos a echarles de menos. 

Este año, Gabriel Martínez, como pregonero, será el encargado de abrir las fiestas. Su trayectoria como escritor nos 
llena de orgullo y estamos seguros que sus palabras también serán un capítulo en su vida y en la de nuestro pueblo.

Quiero aprovechar esta ocasión para agradecer a todas las personas que hacen posible nuestras fiestas: a las comparsas, 
asociaciones, a la comisión de fiestas y a todos los que, de una forma u otra, contribuyen con su esfuerzo y dedicación 
para que cada año podamos disfrutar de unos días inolvidables. Vuestra entrega y amor por nuestro pueblo son el 
motor que hace que estos días sean especiales. 

A todos los vecinos y visitantes, os invito a participar con alegría y respeto, a disfrutar de cada acto y que estos días sean 
un reflejo de la convivencia y la hospitalidad que siempre han caracterizado a nuestro querido Rafal.

¡Felices fiestas a todos! Que la alegría y la unión de estos días nos acompañen durante todo el año.

Un afectuoso saludo,

¡Viva la Virgen del Rosario!

Manuel Pineda Cuenca
Alcalde de Rafal
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Agosto va terminando para dar paso a uno de los meses más esperados de todos los rafaleños y rafaleñas.

¡SEPTIEMBRE, el mes donde todo comienza, el principio de las fiestas! Nuestro particular chupinazo con el correfocs, 
dará comienzo un año más a las fiestas patronales de Rafal.

Espero que las fiestas de nuestro pueblo, sean la excusa perfecta para que todos y todas salgáis a las calles a disfrutar, y 
consigáis, por unos días, olvidaros de la rutina diaria.

Agradecer como siempre a todas las comparsas, peñas, asociaciones, vecinos y vecinas que se involucran en todos y cada 
uno de los actos que junto con la comisión de fiestas hemos preparado.

No concibo unas fiestas sin vosotros.

Aprovecho para hacer partícipes a vecinos y visitantes de la ilusión y el entusiasmo que inundará cada rincón de nuestras 
calles.

No me puedo olvidar de nuestras damas y reinas, siempre con ese afán por representar nuestro pueblo.

Como siempre, pido la compresión de todos los vecinos a los que se les pueda ocasionar algún tipo de molestia, para 
poder realizar las fiestas de la mejor manera posible.

Y por supuesto, reconocer el trabajo de la policía Local, guardia civil, protección civil por no flaquear en su esfuerzo por 
hacer de estas fiestas un entorno seguro.

¡Salgamos a disfrutar de nuestras fiestas!

¡Felices Fiestas!

¡VIVA LA VIRGEN DEL ROSARIO!

¡VIVA RAFAL!

Esmeralda Hidalgo Griñán
Concejala de Fiestas
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Con septiembre toca la vuelta a la actividad después de 
un merecido descanso veraniego, verano de pausar acti-
vidades y reponer fuerzas para un nuevo curso lleno de 
proyectos, ilusión y nuevas tareas.
A mi me toca, además, empezar el nuevo curso en otro 
lugar de la diócesis donde el Sr. Obispo me ha destinado. 
El sacerdote tiene que ser sensible a Dios y a los hom-
bres. Testigo de un mundo invisible pero real, del cual es 
responsable cuando la obediencia lo lleva y lo trae por 
los pueblos. Sensible a Dios a quien trata de amar y ser-
vir. Ese amor lo hace abierto y dinámico; obediente a 
las insinuaciones del obispo para no correr en vano esta 
carrera. Sensible y acogedor con todos. En los demás ve 
hermanos e hijos Dios.

Hace ocho años llegué a Rafal. Desde el primer día me 
sentí en mi casa y en mi ambiente. Me metisteis en las en-
trañas de vuestras casas y de vuestras tradiciones. Nunca 
me he sentido forastero. Hemos compartido momentos 
de gozo y de dolor. Juntos mirábamos al cielo y a nuestra 
Madre la Virgen del Rosario cuando fuimos atribulados 
por la pandemia. Vuestros mayores, vuestros niños han 
sido una escuela donde aprender la vida que nace y la 
vida que termina. Lecciones de vida, lecciones de amor 
compartido. No me voy de Rafal igual que vine. Me mar-
cho con pena por todo lo que dejo aquí, pero también 
muy agradecido por todo lo vivido y recibido al estar 
con vosotros. Serán imborrables estos años en mi vida. 
Quisiera deciros que he vivido muy bien aquí y la última 
palabra que os dirijo es gracias.

Dios os lo pague.

¡Viva la Virgen del Rosario,
que en nuestro pecho tiene su altar
y reine siempre triunfante Cristo

En este pueblo fiel de Rafal!

¡Alabado sea Jesucristo!
Esta expresión de alabanza dirigida a Jesucristo, Señor 
y Redentor de todos, es lo primero que brota de mi co-
razón en el momento en que me dirijo y presento ante 
vosotros a través de este breve escrito que, quiere ser un 
saluda a todos los que vivís en Rafal y os disponéis a vivir 
las fiestas patronales. 
Me llamo Pedro Ildefonso y, aunque nací en un bello 
pueblo murciano, toda mi infancia y adolescencia se de-
sarrolló en un encantador pueblo alicantino llamado Ibi. 
Allí, bajo el manto de Ntra. Sra. de los Desamparados, 
patrona de la villa y con lo ilusionante que es vivir en el 
pueblo de los juguetes, fui creciendo y descubriendo que 
mi vida era para entregarla a Dios y a los hermanos. Co-
mencé mi formación en el Seminario de Orihuela y en 
julio de 1992 fui ordenado sacerdote. Hace ya 32 años. 
Se puede decir que soy un cura maduro.

El pasado mes de julio, nuestro querido Obispo, me en-
comendó la parroquia de Ntra. Sra. del Rosario de Ra-
fal, a la que me incorporaré el 21 de septiembre. Estoy 
muy contento de desempeñar mi ministerio junto a vo-
sotros y bajo la protección de la Virgen. A ella, la madre 
de Dios, me encomiendo y le pido que me abra la puerta 
de vuestros corazones para poder entrar en ellos. La Vir-
gen es siempre el camino que lleva a Jesús y también es 
la Madre que reúne a sus hijos y les hace tener “un solo 
corazón y una sola alma” (S. Agustín).
Lo primero que compartiré con vosotros son las fiestas 
de octubre. Es hermoso que estén dedicadas a la madre 
de Dios. Y así, de la mano de la Virgen voy a comenzar 
mi andadura en medio de vosotros. Poco a poco os iré 
conociendo y me conoceréis. Me gustaría que entre to-
dos pudiéramos construir en nuestro pueblo lo que San 
Pablo VI denominaba la “nueva civilización del amor”.
Rezo por todos vosotros. Rezad también por mí. 
Recibid mi bendición.

Rvdo. D. Antonio Jesús Andújar 
Birlanga
Sacerdote

Rvdo. D. Pedro Ildefonso
Cura Párroco de Rafal
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Del 26 de septiembre al 4 de octubre
Tradicional “Zapatero”
7:30 h Rosario de la Aurora
8:00 h. Celebración de la Santa Misa
18:00 h Rezo del Santo Rosario
18:30 h. Rezo de Vísperas
19:00 h. Celebración de la Santa Misa
Domingo 29 de septiembre
19:00 h. Ofrenda de flores a la Virgen del Rosario
Domingo 6 de octubre
8:30 h. Rosario de la Aurora
9:00 h. Celebración de la Santa Misa.
12:00 h. Celebración de la Santa Misa.

Lunes 7 de octubre • Día de nuestra Patrona •
8:30 h. Rosario de la Aurora
9:00 h. Celebración de la Eucaristía
12:00 h. Celebración Solemne de la Santa Misa en honor a 
nuestra patrona la Virgen del Rosario.
20:00 h. Procesión con la Patrona por las calles de nuestro 
pueblo.
Martes 8 de octubre
9:00 h. Celebración de la Santa Misa por todos los difuntos 
y responso por todos nuestros seres queridos difuntos en la 
parroquia.

Programa Actos Religiosos
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Queridos vecinos y vecinas de Rafal,

Con gran ilusión y orgullo, la Comisión de Fiestas os damos la bienvenida a las fiestas de 2024. 

Es un honor para nosotros ofrecer nuestra dedicación y trabajo para que cada Acto cumpla los objetivos con los que 
ha sido diseñado.

Durante meses hemos trabajado con dedicación y entusiasmo para ofreceros un programa de fiestas que esté a la 
altura de nuestras tradiciones y de las expectativas de todos. Cada evento, cada acto, ha sido organizado pensando en 
todos los rincones de nuestro querido pueblo, para que cada vecino y visitante, independientemente de la edad, pueda 
sentirse parte de esta celebración.

Vecinos, sin vuestra participación, esfuerzo, y comprensión estas fiestas no serían posibles. Vuestro amor por Rafal me-
rece toda nuestra entrega, sois la verdadera razón que nos mueve a seguir siendo miembros de la comisión de fiestas.

Os animamos a vivir estos días con intensidad, a disfrutar de cada momento y a compartir la alegría que caracteriza 
a nuestro pueblo. 

Deseamos que estas celebraciones nos unan y que sean el reflejo del buen espíritu que siempre ha definido a Rafal.

¡Felices fiestas de 2024! 

Con todo nuestro cariño,

Comisión de Fiestas de Rafal

Comisión de Fiestas
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Este año se me ha concedido el gran honor de ser el pregonero de 
nuestras Fiestas Patronales. Es una gran responsabilidad que agra-
dezco de corazón, y que quiero dedicar especialmente a todos los 
rafaleños que, por una u otra causa, nos vimos en su momento obli-
gados a salir de nuestro pueblo; a todos los rafaleños que, a pesar del 
tiempo y la distancia, seguimos sintiendo a Rafal como algo nuestro. 
Y es que ese sentimiento de pertenencia del que hablamos no solo 
se refiere a los afectos, sino que abarca también a la identidad, la 
tradición, y la cultura.

No quiero desaprovechar la oportunidad para, desde aquí, felicitar a 
las Reinas y Damas infantiles y juveniles, así como a todos aquellos 
grupos y asociaciones que colaboran para que nuestras Fiestas sean 
cada vez más intensas y divertidas.

Rafaleños, ¡¡Felices Fiestas!! 
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PREGÓN 2023
Buenas noches, estimados y queridos Rafaleños y Rafale-
ñas, Autoridades Civiles, Municipales, de Federaciones De-
portivas de Colombicultura, y como no, Amigos y Amigas.

Este año, en este pregón, nos toca hablar de la relación 
entre el mundo de la colombicultura y Rafal, es decir: “el 
mundo del palomo deportivo y Rafal”.

Podemos afirmar con poco margen de error, que en Ra-
fal se viene practicando el vuelo de palomos deportivos 
desde hace nada más y nada menos que un siglo ¡si han 
oído bien, un siglo, o sea, más de 100 años! 

“100 años de Colombicultura en Rafal”.

Después de entrevistar a los Colombaires más viejos con 
vida en este deporte, siendo el mayor en activo, a sus 83 
años Don Gaspar Mártínez Ñiguez (Alias Gaspar el de la 
Roja) que aún con su andador, sigue aconpañandonos en 
las sueltas). Para el, pido se ponga en pie, y a todos, ¡un 
fuerte aplauso!.

Han salido a la luz muchos nombres de palomistas pio-
neros, que seguramente, ni sus hijos, sabrían que sus an-
tecesores han practicado el vuelo de palomos deportivos, 
nombres como:

Antonio López (El Esquiva), Manuel Zaragoza (El Cal-
vo) Braulio García (El Somero), Bautista Murcia (El de la 
Niña), Trinitario Seva (Tayin), José Herrero (El tropel), 
Juan Manuel Manresa (“El Torero” por sus primeras co-
rridas en las Fiestas de Rafal), y un largo etc…

Pero podemos hablar de dos fechas cruciales para la exis-
tencia y arraigo en el desarrollo de este deporte en Rafal:

PRIMERA.- La constitución de los primeros Estatutos 
de este deporte por la Asociación de Colombicultura “La 
Deseada de Rafal” que data del 5 de enero de 1956, sien-
do Presidente D. Manuel Mora y Secretario D. Enrique 
Mirete, registrada como por aquel entonces correspon-
día, en el Gobierno Civil el 13 de octubre de 1956, tal y 
como establecía la Delegación Nacional de Deportes en 
su Decreto de 22 de febrero de 1941, con domicilio social 
en Avda. José Antonio, nº 9, hoy Avda. Miguel Hernán-

dez. Habiendo ostentado el cargo de presidentes electos 
de este Club (Muchos de ellos hoy sin vida, pero que sí 
están en nuestro recuerdo), personas como:

Manuel Mora Martínez (El del Molino)
Enrique Mirete Bertomeu (El Practicante)
José Ferrández Mompeán (Pepe el Esteban)
Blas Mula Martínez (Blasín)
Vicente Ferrández Cámara (El Lintines)
Trinitario Gómez Sánchez (El Trino, hijo del Tio Car-
melo el Palomo)
Mariano Mirete Bertomeu (El del Practicante)
José Bertomeu Soriano (El Jamones)
Gaspar Herrero Arques (El de la Tía Hurtá)
Joaquín Ñíguez García (El Boca)
Antonio Gómez Mula (El Palomín), Mi padre, mi Primer 
Socio.
Antonio Ñíguez Ortiz (El Colino)
Jesús Morante Mirete (El Oficial)
Francisco Sansano Juárez (El Trucha)
Manuel Ferrández Cámara (El Molina)
José Hernández López (El Fea)
Eugenio Baeza Romero (El Lágrimas)
Manuel Herrero Arques (El Orsi)
Antonio Vázquez Monpeán (El Gara)
José Luis Griñán Vidal (El Cabrero)
Antonio Gómez Rufete (El Tonico)
Agustín Gómez Bertomeu (El Picharra)
Francisco Marco Pérez (Paco el Escayolista)

Y como no, personas con las que hemos practicado y 
disfrutado muy buenas tardes de sueltas viendo trabajar 
a nuestros mejores ejemplares ¡con cierta rivalidad!, pero 
con estupendas meriendas, y ellos son:

Joaquín Gómez Bertomeu (El Picharra)
Mariano Gamarra García (El Farruta)
Francisco Gómez Barbera (Fransisquin)
José Murcia Murcia (El de Huellas)
Antonio Morante Mirete (El Pío), fallecido recientemente.
José Antonio Cutillas Reina (El Callosino)
David Baeza Meseguer (El Correte)
José Ferrández Cámara (El Majaero)
José Clemente Javaloyes (El Isco)
Blas Mula Martínez (Hijo del Tio Blas el Mula)
Monserrate Ferrández Martí (El Ratín)
Antonio Ñíguez Bertomeu (El Amigo)
Mariano Mula Martínez (El de la Beatriz)
José Valero Cámara (Pepito Valero)
Vicente Baeza Ñíguez (El Pardinez)
Alberto Velazco Salinas (El de Jaime “El Herrero”)
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Andrés Mompeán Bas (El Vitorio)
Antonio Sánchez Baeza (El Pachés)
Jesús Hernández Mora (El Petrolo)
Adrián Bertomeu Javaloyes (El de la Imprenta)
Francisco Velazco Salinas (El de Jaime “El Herrero”)
José Ferrández Cámara (El Vistas)
Manuel Hernández López (El Malín)
José Mirete Bertomeu (El Tabales)
Francisco García “Paco el Somero” (El Señorito)
Antonio Mora Hernández (El del Desguace) “El Jefe 
para mí y sus amigos” 
José Hernández Mora (El Santero)
José Baeza Romero (El Tranco)
Antonio Ferrández Illescas (El Sarmoto)
Jesús Francisco Salazar Valero (El Salicas)
Carmelo Ruiz Bernabéu (El Sardinero)
Antonio Murcia Alonso (De la Eralta)
Gabriel Ferrández Cámara (El Majaerico)
Antonio Ferrández Cámara (El Majaero)
José Trives Sebastián (El Macholete)
Jesús Illán Velasco (Nieto del Tio Jaime el Herrero)
Leoncio Pineda Velasco (El Leo)
Joaquín Arques Verdú (El Fichalis) “Mi segundo socio”
Francisco Clemente Javaloyes (El Isco)
Francisco Mazón Sánchez (Paquito el Loco)
Carmelo Martínez Ñíguez (El Claverana)
Francisco Herrero Grech (El Gasparo)
Juan Grau Tensa (El Botas)
José Antonio Arques Verdú (El Fichalis)
José Manuel García Tensa (El Toni)
Adrián Bertomeu Mazón (El actual Conserje) y su hijo
Francisco José García Bertomeu 

Con todos ellos, hemos disfrutado de muy buenas tardes 
de ver palomos en su compañía, y se podría decir de pa-
lomos de altos Vuelos, tales como: (Chamaco, Perdigón, 
Macetas, Franchi, Cuchillas, Cristo, Chatarrero, Fuerza 
Viva, Mama Dolores, Torrena, Victorio, Tranco, Meji-
cano, Carrasco, Maravillas, Don Enrique, Pin-Pon, Tita-
nic, Morito, Rafal 88, Juanito, Gafe, Canguro, Desguace, 

Julio Alberto, La Bombi, Calatraba, Don Francisco, Dos 
Puntos, Cocum, León, Jamones, Rojo de David, Pancho, 
Chiqui, Babá, Ford Capri, Cobasa, Valiente Guerrero, 
Trueno, Trima, 5 Titulos, FF, Segundo Balín, Falta de 
Amor, 100 Picos, Lo Que Dure Dura, Sigue la Huella 
“campeón Comarcal 2023” y Caramelo representante 
local en el último campeonato de la Comunidad Valen-
ciana 2023, y un largo etc…. 

Y si me he dejado alguno que me perdonen sus dueños.

La SEGUNDA fecha relevante sería.- Aquella en el que 
un 3 de noviembre de 1972, se desplazan hasta la ciudad 
de San Juan de Alicante D. Trinitario Gómez Sánchez y 
D. Alberto Velasco Salinas, para efectuar la escritura de 
segregación y compraventa del solar, donde hoy radica 
el edificio de nuestra sede, es a partir de esta fecha, en la 
que todos los socios de por aquel entonces, que con mo-
destia y con gran sacrificio, aportaron de forma econó-
mica y a fines de semana con su trabajo personal, reali-
zar la cimentación, obras e instalaciones, del edificio que 
disponemos como sede hoy en día, ubicado en la Calle 
Gabriel Miró, número 1, ¡Justo a mí derecha! la planta 
baja consta de salón de reuniones, oficinas y aseo, en la 
primera planta un gran salón, y en la terraza un lugar 
amplio para el descanso de las palomas de suelta. Es el 7 
de marzo de 1981 y una vez concluidas las obras, cuando 
se realiza la escritura de Obra Nueva y se puede disponer 
para su uso, ¡la tan esperada sede de la colombicultura 
de Rafal!.

La cual, ha servido para el ocio, encuentros y reunio-
nes, estando siempre dispuesta para el uso de otras acti-
vidades, ha sido lugar de reuniones de la Federación de 
Colombicultura, hasta de Escuelas cuando el pueblo las 
necesitó, hoy en día, la planta primera está siendo utiliza-
da por el “Club Deportivo Rafal Running”.

Dejando atrás estas dos fechas tan significativas, y no me-
nos preciadas por su importancia, En Rafal se han rea-
lizado competiciones de gran calado a nivel federativo, 
como son tres provinciales, el primero en el año 1977, el 
segundo en 1996 y el último en 2019, competiciones sin 
precedentes en el mundo del palomo deportivo.

Como vecino de la Calle Mayor, donde se celebra la fa-
mosa “Graná” declarada hoy Bien de Relevancia Local 
por la Generalitat, recuerdo, cuando siendo niño, y des-
pués de las doce de la noche del sábado de resurrección, 
todos los chicos y chicas de la vecindad acudíamos a lle-
nar de confetis y recortes de flores la tan colorida Graná, 
y en la memoria, veo a mi padre junto con otros palomis-
tas introducir algunos palomos en su interior, para que 
dicho acto fuera más relevante y notorio, llenando de 
esplendor al día siguiente con su vuelo, ¡tan significativo 
acto religioso y de fé rafaleña!, con el transcurso de los 
años, se dejó de introducir  palomos en el seno de la Gra-
ná, pero desde hace unos años, tras unas conversaciones 
con los representantes de la corporación municipal, este 
club colombicultor colabora en dicho acto, soltando pa-
lomos y llenando de colorido el cielo con su vuelo al igual 
que antaño.

 (al alba los rafaleños y rafaleñas, los vecinos y vecinas 
de las pedanías del Baden y del Mudamiento, van acu-
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diendo para ver dicho encuentro, mientras tanto, se pre-
para y engalana la Calle Mayor, para tan esperado acto, 
la procesión con sus emblemáticos pasos de San Juan y 
la Magdalena acuden pasando y situándose en lugares 
estratégicos, para ser testigos visuales de dicho encuen-
tro, al fondo el paso con la Virgen vestida de luto con su 
mantilla negra, tras la ceremonia abanderada, la virgen 
se sitúa bajo el majestuoso y colorido arco donde se en-
cuentra sustentada la Graná, y en cuyo interior, como 
si de su fruto se tratara, se encuentra el Niño Jesús, ¡¡¡de 
momento!!! ¡un silencio estremecedor!, mientras retiran 
el manto a la virgen, los palomistas recogemos de las ta-
queras a nuestros ejemplares con mucho sigilo, donde co-
laboran algunos de los asistentes que se encuentran en las 
inmediaciones, sustentando los palomos con las manos, 
¡ya todos preparados!, y al inminente grito de Carmen 
La Moleras “Viva la Virgen del Rosario”, se sueltan al 
vuelo los palomos, llenando el cielo de esplendor y colo-

rido resaltando y engrandeciendo dicho acto. Ruego me 
pongan el vídeo

En los últimos años, escasea la presencia de jóvenes en la 
colombicultura, no obstante, aun así, en la Comunidad 
Valenciana y según datos de la Consellería de Deportes 
de 2022, de 58 Deportes Federados seguimos siendo el 
cuarto deporte con más Clubs o Entidades Deportivas, 
con un total de 471 Clubs extendidos por toda la geogra-
fía de la Comunidad, siendo únicamente superado por 
deportes como el Futbol, Montaña y la Caza,  La Co-
lombicultura cuenta con 7.508 licencias federativas de 
las cuales 6.653 son masculinas y 855 Femeninas, pode-
mos ver que la presencia de mujeres en este deporte es un 
hecho, por la comarca de la vega baja son pocas las mu-
jeres que se dedican a ello, pero en la zona de Castellón 
y Valencia hay un importante número de compañeras 
que comparten dicha afición, principalmente heredada 
de sus padres.

¡Ya sabéis chicas hay que hacerse palomistas!. 

Bajo un panorama esperanzador y con la intención de 
que nuestros jóvenes se acerquen más a la colombicultu-
ra, desde hace dos años, la Federación de Colombicultu-
ra firmó un convenio con la Consellería de Educación, 
en el Programa denominado “ESPORT A L›ESCOLA” 
(Deporte en la escuela), para llevar la Colombicultura a 
las escuelas, tanto para centros de primaria como secun-

daria, el curso pasado ya se impartieron varias charlas en 
centros educativos de la comarca, la provincia y por toda 
la comunidad, nuestro Colegio Público Trinitario Seva 
tiene solicitado la impartición de dichas charlas, como 
no podía ser menos, dado que su Directora Maica Albero 
Ferrández es Nieta de palomista (Concretamente de José 
Ferrández Mompeán “El tio Pepe El Esteban) Palomista 
hasta la médula) y muchos de sus compañeros profesores, 
también son hijos o nietos de Palomistas.

Pero a nivel personal, si de algo en el mundo de la co-
lombicultura me quisiera quedar, es de la cantidad de 
amigos y amigas que uno hace y tiene en este deporte, 
no sólo la directiva y los socios de mi club, ¡Qué por su-
puesto son muy queridos para mí!, si no, de los que uno 
puede encontrar a lo largo de toda la geografía peninsu-
lar, ¡allí donde uno va!, siempre encuentra un palomista!, 
¡podríamos decir que están bajo de las piedras!, y en la 
mayoría de ocasiones amigos para toda la vida, que algu-
nos de ellos veo hoy por aquí (Amigo Ascencio “Torreve-
gense”, Entrañable Pepe Rubio y Señora “Murcianos”, 
Incondicional Ricardet, Valenciano, y Ricardo para los 
castellano hablantes, y como no a mi Inmejorable amigo 
Alfonso Guerrero Cartagenero.

Cuando salimos fuera de Rafal, o eres músico, o eres pa-
lomista y en ocasiones las dos cosas….

Bueno, si me pusiera a hablar de amigos en la colom-
bicultura, y a contar anécdotas, me podría tirar toda la 
noche, pero, siempre he pensado que: 

¡lo bueno y breve, dos veces bueno!

No extendiéndome más…..

Agradecer a todos los Rafaleños y Rafaleñas las moles-
tias ocasionadas en la práctica de muestro deporte, y en 
especial a todas las mujeres de este pueblo, por las moles-
tias ocasionadas en los momentos que se han desarrolla-
do concursos, utilizando sus viviendas, para acceder a sus 
terrazas, para el vuelo de nuestros palomos, ensuciando 
sus escaleras en más de una ocasión, y como no, a nues-
tras esposas por el sacrificio de aguantar a un palomero 
en su casa.

También agradecer a las instituciones municipales y al 
cuerpo de la policía local, por su estrecha e incondicional 
colaboración con nuestro Club y nuestro deporte. 

Y como no, a Agustín Gómez Bertomeu por su colabora-
ción en la redacción de este pregón. 

Os deseo unas felices fiestas.   

¡Viva la Virgen del Rosario!
 ¡Viva la Colombicultura! 
 ¡Viva Rafal!
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PREGÓN 2022
Buenas noches, queridos rafaleñas y rafaleños,
Es todo un honor para mí el recibir la invitación para realizar 
el pregón de fiestas en honor a nuestra patrona, Nuestra 
Señora del Rosario de este año 2022. Es tan grande el cariño 
que tengo a este nuestro pueblo que no he podido más que 
aceptar tan gran honor. Muchas gracias señor alcalde y 
corporación municipal. Muchas gracias Rafal.
Desde que recibí la invitación se me agolpan en la cabeza 
miles de cosas a la vez, unas de forma inmediata y otras que 
van después. La primera es “¿de qué voy a poder hablar yo a 
los demás rafaleños que no sepan ya? No tienes las mismas 
vivencias ni la memoria del día a día ni de toda una vida 
para contar a aquellos que no las han conocido!”. Con esto 
me embarga una sensación de zozobra, esa que tiene uno 
cuando se adentra en el mar, la que se tiene cuando se sale 
del medio habitual.
He recibido muchos ánimos con alegría compartida (y 
contagiosa) de muchos amigos, allegados y queridos del pueblo 
en cuanto se han ido enterando de que sería ‘el pregonero’ 
este año. En verdad que os lo agradezco por que hace falta 
valor para enfrentarse a un papel en blanco.
Me han aconsejado ser breve, ’¡20 minutos!’. ¿Veinte? ¡Qué 
barbaridad! ¡Es imposible aguantar la atención a más de 
dos o tres cosas por más de quince minutos!

Muchos me conocéis desde que era un niño o a mi familia, 
hijo de Emilio o Emilito el Vázquez y Carmen, la pequeña 
de las Mazonas. Los más jóvenes es muy posible que no.
Nací aquí, así lo dice mi DNI, y fui a la guardería de la 
Pereta. Sí, monté en el 127 amarillo en el asiento de atrás 
con alguno de vosotros. Recuerdo el día que llegué con una 
trompeta de juguete. A la hora de la comida ya me la había 
confiscado la señorita Lola. No llegó a la tarde.
Con 4 años en 1978 y recién nacida mi hermana pequeña, 
Amparo, nos trasladamos a Elche a vivir por trabajo de mi 
padre, contable en una fábrica de zapatos de las importantes 
entonces. Allí, en el parvulario, uno de los primeros días 
regué a las señoritas con la manguera del jardín. Alguna 
trastada más hice. Veníamos todos o casi todos los fines de 
semana al pueblo y por supuesto todas las vacaciones.
Estaba deseoso de que llegaran para venir! Quería jugar 
todo el día en la calle con mis amigos y los demás chiquillos 
de la calle y ver a mis primas y a mis tías y con suerte había 
cocido o arroz con conejo a la leña de la tía Puri ese día o 
cocido en casa de la tía Pilar y la ‘Mamá Charito’. ́ Mamá! 
Como en casa de la tía! era frase habitual. De niño en Elche 

no se jugaba en la calle fuera del colegio.
De ellas aprendí viéndolas a ayudar al prójimo en silencio 
sin que la mano derecha supiera lo que hacía la izquierda. 
Heroínas. Heroínas amorosas, silenciosas y trabajadoras. 
¡Marqués! Me decía mi tía Manuela sin saber uno muy bien 
qué significaba aquello salvo un señorito de cuento o algo 
parecido. No me gustaba. Cuando nacieron los hijos de mis 
primos perdí el título. Las echo de menos, y por supuesto ya 
nadie me llama así. También me reñían con razón más de 
una vez. Por no decir mi tío Tayo, que levantaba la mirada sin 
hablar (como mucho salía un ‘chás’) y aquello era sinónimo 
de ‘Neneeeeee, vamos mal. Eso así no’ y cuando me veía 
con los amigos significaba ese gesto ‘tenéis más peligro que 
un encendedor en una gasolinera’. Mis Heroínas!
 Donde hice mi primer amigo fue aquí en rafal, con esos 
pocos años fue con Jesús, José Antonio, José Manuel, Pedro… 
con quienes poco a poco lo que eran muchachos de pueblo 
fuisteis algo más, amigos para toda la vida. 
Si hacía frío jugábamos bajo techo en los almacenes de las 
casas y si no en la calle o en ‘la esquina de Jesús’. Jugábamos a 
todo lo que teníamos y salvo parada para merendar aquello 
no tenía fin. Todo el día arriba de la bicicleta, saltando por los 
montones de tierra allí donde había una obra y había arena 
amontonada, excursiones en bici, jugar al fútbol, carreras de 
bólidos en la calle en la acera grande (C/ Miguel Hernández) 
hechos con restos de triciclos y una tabla .¡Aquellos bólidos 
corrían mucho! Cosa natural si se tiene en cuenta que eran 
de tracción ‘animal’. Venían chiquillos de toda la calle. Y así 
con todo lo que teníamos, pero juntos y en la calle. Lo que 
le pasaba a uno lo sabíamos todos y nos apoyábamos todos, 
aunque de uvas a peras hubiera alguna que otra pelea de 
revolcón por el suelo  y pantalón con un siete para remendar. 
Veía a los mozos mayores (con 16-18 años los jóvenes me 
parecían supermayores y adultos/as) y los hermanos mayores 
con asombro. Y más cuando se metían en garaje a arreglar 
una moto azul de réplica y la ‘Montesa’ al gusto de Manolo e 
Hipólito. Cuando arrancaban esas motos me parecía magia. 
Hacían un ruido infernal pero me encantaban. Pero cuando 
se subían y las ponían en marcha y a una rueda ya me quedaba 
mudo (por entonces costaba callarme). Admiraba también 
a los mozos un poco mayores que nosotros que, conforme 
crecían, los veías a uno arriba de una pala Caterpillar o John 
Deere gigantes con apenas 16 años o a otro con latinajos en 
la ropa del trabajo… recuerdo que en esos momentos me 
sentí pequeño; estaba sólo estudiando.
Los veranos eran impresionantes. Mi eterna frustración de 
que las vacaciones saben a poco quizá viene de allí. Con eso 
no hay comparación posible. Era lo de los fines de semana 
pero multiplicado por treinta. A la playa íbamos algún día 
suelto con los padres de alguien. Hoy es impensable ir siete 
en el coche (lo de alquilar un mes o más o comprar casa en 
Torrevieja o Guardamar o en otro lugar vino después). En 
aquellos días eso sencillamente pasaba. Hasta que caía el sol. 
Pero en el pueblo no te quedabas corto, no. Era tremenda 
la cantidad de chiquillos y gente joven que había. Ahí supe 
que algunos de su padres habían trabajado fuera ya en 
Francia, Suiza, Belgica, Alemania.. y fui consciente que en 
Rafal había mucha gente muy trabajadora y lanzada que 
no se amedrentaba por proceder de un pequeño pueblo ni 
ponía un pero a trabajar lejos ‘donde estuviera la faena’. Eso 
aún se puede respirar. Es parte de nuestra herencia y sello.
Mi padre era un melómano. Le encantaba la música clásica. 



En el coche que tenía antes de 1981 llevaba un radiocasette 
de esos tremendos que se conseguían en Ceuta o Andorra  
entonces. En los siguientes el coche ya tenía radiocasette (las 
cintas de 8 pistas legendarias). Tenía montones de cintas! Y 
las conocía casi todas! Gracias por transmitirme esa pasión. 
Recuerdo que las noches después de cenar salía al balcón a 
refrescarse antes de dormir con el habano enchufado oyendo 
a la Banda de Rafal tocar en sus sesiones. No las podía ver 
pero sí oír desde mi balcón. Hasta que no terminaban no 
me acostaba. Me llamaba poderosamente la atención que 
muchos chicos y chicas que conocía de la calle estaban ya en 
clases de música y al poco tocando algún instrumento en la 
banda, Muchos siguen. Os doy las gracias por el buen hacer 
y el buen nombre que allá por donde vais dejáis, con una 
nota de prestigio justo y merecido, de este pueblo. No pocas 
veces me han felicitado cercanos o conocidos al saber que 
soy de Rafal por esto. Y les respondo que la música en Rafal 
se lleva y toca prácticamente desde la cuna con el biberón.
¡Y como no! ¡El Zapatero! De niño me despertaba la voz del 
canto y su sobria melodía. Tan solemne que me daba miedo 
y me tapaba entero hasta arriba hasta que caía dormido. 
Despúes, años más tarde, alguna vez llegué a casa a la hora del 
Zapatero antes del Rosario de la Aurora. El miedo entonces 
se lo tenía al tirón de orejas. 
Había tiempo para todo. Hasta para caer a la acequia con 
bici detrás de mi. Lloraba si veía sangre. Suponía que si se 
sangraba es que me había hecho mucho daño. ¿Qué iba a 
pensar si no? Después casi caíamos, pero en motocicleta. 
Menuda manera de quemar gasolina y de molestar en los 
garajes del pueblo (y fuera de él) a los mecánicos. Había 
que tener cuidado con qué destrozo llegabas. Te conocían 
y podían enterarse nuestros padres con la prueba del delito. 
Y el castigo estaba claro ‘no sales en no sé cuántos días’ y 
eso era lo peor. Si había una cosa cierta es que se hacían 
cumplir los castigos salvo rebaja piadosa inesperada (era 
mi madre quien intercedía).
También se celebraba el 13 de Agosto en Rafal la ‘Nit de 
l’Albá’ que tenía lugar en Elche por las fiestas de la Virgen de 
la Asunción. Venía mi padre cargado de cohetes y palmeras 
para lanzarlas enfrente de casa. Los chiquillos acudíamos 
a ver aquello con jolgorio e ilusión que en esos años no era 
muy frecuente. No entendía muy bien el por qué lo hacía 
pero vivía las dos festividades. Entre salvas con ‘Vivas’ a la 
Virgen de la Asunción, para mí era el día que mi padre cogía 
vacaciones y podíamos hacer más cosas. 
Tuvimos por fín polideportivo en el pueblo con un campo 
de tierra y hasta piscina municipal, donde aprendí a nadar. 
¡Madre mía! Antes de eso me tuvieron que sacar de una 
¡Qué valiente temerario! Aún recuerdo los partidos de 
fútbol cuando caía la tarde cuando se hizo el primer campo 
de juego con césped. Antes los partidos de fútbol entre el 
Calvario, las Casas Baratas, la Calle del Hacha, La Huerta 
(Mudamiento) … los jugábamos en un trozo de tierra que 
no estaba sembrado o en un terreno a medio acondicionar 
donde se construiría después. Cada barriada buscaba el 
sitio que hacía las veces de campo local. Nos lo tomábamos 
muy en serio y nos jugábamos los refrescos de después. El 
que perdía… pagaba.
Sí, con vosotros pasé la época del pavo! Si empiezo no acabo. 
Es más, estaría encantado de que cada uno aportara sus 
memorias de aquella época; y ¡encima en los 80’s-90’s !! Brutal. 
Fue sensacional, de lo mejor de nuestras vidas. Alguno de 
nosotros directamente dice que lo mejor. Todos tenéis razón.
En los días de las fiestas se llenaba el pueblo de música, 

con la gente en la calle y todos los establecimientos, bares 
y pubs estaban llenos, algunas calles adornadas de manera 
tan impresionante que recordaban a un patio cordobés. 
Cábilas, la gente en chilaba o con camisas azules de raso, 
trabucos, desfiles, música, jolgorio y alegría por doquier. 
Así se veían los colores de las fiestas a ojos de un niño. De la 
Vaquilla lo que más me gustaba era cuando se escapaba o 
daba algún susto a alguno. Admiraba el valor del que hacía 
un quiebro o un salto delante del animal ero empatizaba 
más con el animal. Ya de mozo el colarse en la Verbena era 
el trabajo número uno cuando te ponías pinchito el sábado 
por la tarde noche (pavonear un poco era inevitable).
Me encantaba, y lo sigue haciendo, ver el libro de fiestas 
hojeándolo entero, ¡hasta la publicidad! Ya percibía el esmero 
(y mira que la tecnología de edición y fotografía han cambiado) 
que se ponía en su elaboración. Era claramente de los mejores 
de los pueblos cercanos que podía ver si llegaban a casa, y 
claramente las damas de honor y reinas… las más guapas. 
Aquí estamos todos de acuerdo. También fui paje junto con 
mi vecina MariCarmen acompañando a Cristina allá por 
1980. Recuerdo el primer año que hubo damas y reina de 
la tercera edad. Recuerdo aún la primera sensación que me 
vino al verlas: ‘¡Pues claro! Cómo no! No puede ser de otra 
manera!’ Ahí estaban bien arregladas y peinadas en honor 
a sus años de esplendor nuestras abuelas y tías abuelas. ¡Sí. 
Bravo por ellas! No va a ser todo trabajar hasta el cansancio 
enfundadas en ropas de faena o de diario.
Recuerdo el mal sabor que quedaba con el fin de las fiestas. 

Era el fin del verano. Son las últimas fiestas patronales de la 
comarca junto con la celebración de la fiesta de Nª Señora 
del Pilar, patrona de nuestro país el 12 de octubre. Y con 
su final el final de los días largos que no se acaban. ¡Hasta 
el año siguiente!
Así y sin darme cuenta me veo en la tesitura de qué estudios 
hacer. Iba para ingeniero industrial. Pero tuve en ese camino 
un encuentro con la bioquímica y la biología celular en 
tercero de BUP, y con Don Fernando Rodríguez, mi profesor 
de biología. Con él entendí los entresijos y fórmulas que 
gobiernan la vida. Y cambió mi objetivo. ¡Nos vamos a dedicar 
a otro tipo de máquinas!, me dije. ¡Medicina pués va a ser!
Fueron seis años de estudios universitarios donde conocí a 
excelentes compañeros y personas. 78 mujeres y 25 varones 
fuimos la promoción del 1992-98. La primera que terminaba 
en la Universidad Miguel Hernández de Elche. Estoy muy 
orgulloso de ellos. Hay auténticas lumbreras en esa promoción 
y mejores personas, con grandes médicos tanto de atención 
primaria como hospitalaria. Estoy muy orgulloso, y se lo 
digo a todos ellos.
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En las prácticas hospitalarias conocí el verdadero trabajo 
que iba a tener. El terreno de juego; el fango y sus actores. 
Me decanté más por el mundo de las especialidades médicas 
que por el mundo de la cirugía. La forma de enfocar tanto los 
posibles diagnósticos como escoger los tratamientos adecuados 
y controlar el resultado y seguimiento posterior me atrajo 
más que el mundo del bisturí o el escarpelo.
Y claro! De nuevo ante otra encrucijada. ¿A qué especialidad 
me dedicaría? Antes iba para ingeniero, ahora para Internista. 
Solía quedarme en el hospital tras el curso desde las fiestas 
de San Juan con los exámenes prácticamente acabados 
hasta las fiestas de la Asunción de forma voluntaria en el 
servicio de medicina interna y oncología médica del H. 
General Universitario de Elche. Les pedía permiso. Estoy 
muy agradecido ya que allí en esos dos meses aprendía más 
que en todas las prácticas del curso. Me estaba preparando 
para el ejercicio en el campo real.
Pero tenía el destino previsto algo para mí a medio camino. 
Fue una persona, una mujer joven de 27 años (y su marido 
de 29 con 2 hijos) la que me mostró a qué quería dedicarme. 
Conocí hasta dónde puede llegar la calidad humana y el 
agradecimiento de las personas en situaciones extremas que  
no tienen a veces solución,  ni buen tratamiento y a veces 
ni alivio ni consuelo. Ví como en apenas 3 meses como una 
persona sana y joven en su plenitud puede ser aniquilada 
por  una enfermedad tumoral avanzada. Fue al volver del 
verano cuando la vi de nuevo ingresada. Fui a verla. Se alegró 
mucho al verme, pero al instante derivó su expresión hacia 
la compasión de ella hacia un joven estudiante que estaba 
asustado al ver la cara de enfermedad y de la mismísima jueza 
al borde de dictar sentencia. Casualidad que llegó su marido 
en ese momento a acompañarla. Serenos los dos, con una 
amable sonrisa, mostraban así al verme el agradecimiento 
por la visita. Fue en ese momento que decidí dedicarme a 
la oncología médica. Había que cambiar eso cuanto antes. 
Realicé la especialización durante 4 años en un entorno 
de excelencia y máximo nivel de exigencia en el servicio 
de oncología médica en el Hospital vall d’Hebrón de 
Barcelona. Teníamos una gran cantidad de trabajo tanto 
asistencial como de investigación clínica. Coincidí con unos 
compañeros  brillantes y conocí a un excelente mentor y tutor 
y adjuntos de referencia con gran relevancia tanto dentro del 
país como fuera que me enseñaron entonces todo lo que se 
sabía; además eran excelentes personas, gente ‘casi’ normal. 
Todos los que nos dedicamos a esto tenemos un tocadillo. 
Todos. Estuve allí trabajando unos años más. Decían ‘¡qué 
os dan en Alicante!’ en mención a lo bien considerados que 
estábamos dos compañeros más y yo precedentes de la UMH. 
Respondía que no era de Elche, que era de Rafal, más al 
sur, a media hora en coche. Y abrían los ojos. Les contaba 
cosas de nuestro pueblo, tradiciones e idiosincrasias. Les 
agradaba ver lo orgulloso que estaba de mi procedencia. 
Un pequeño pueblo ‘pegado a Murcia’. Algunos de ellos 
no procedían tampoco de Barcelona ‘capital’.
Fue difícil, ya asentado allí haciendo lo que hacíamos, tomar 
la decisión de volver a la tierra. La ‘punta de lanza’ nos 
sentíamos. El ímpetu juvenil y la altitud de miras obran 
maravillas pero la realidad nos impone una modestia que 
es el crisol para no perder  de vista la verdadera razón de 
nuestra profesión, el servicio a los demás. Duro muchas veces 
y gratificante en otras. El camino es el del trabajo humilde y 
constante y el peligro y gran enemigo el egoísmo. La ‘punta 
de lanza’ también está aquí; está en cada consultorio, en cada 
visita. Hace falta gente bien preparada en todos los sitios.
Tuve mucha suerte de conocer a mi esposa en este camino. 

Me acompañó en los años universitarios y después en los 
barceloneses complicándose la vida, yéndose de casa a una 
ciudad extraña hasta ese momento. También es médico y 
comprende esta inquietud. Muchas gracias, mi vida, por  
acompañarme en esa locura de vida. Allí nació nuestro hijo.
Fue el deseo de volver a vivir con la proximidad de la familia 
y el deseo de educar a un hijo con arraigo en su tierra y 
rodeado de su familia lo que nos guió en el siguiente paso.  
Allí dejamos también un pedacito de nuestras vidas.
De regreso, ya en el Hospital General Universitario de 
Elche y atendiendo también en el Hospital Vega Baja de 
Orihuela desde el año 2005 continúo con la labor  con el 
mismo espíritu de progreso y entusiasmo. Doy desde aquí 
las gracias a mis compañeros por el trato, respeto y consejo 
tanto de mi  servicio como del resto de especialidades, sin los 
cuales la mayoría de cosas que hacemos serían directamente 
imposibles.
Me habéis enseñado muchas cosas en este tiempo, tanto 
en lo profesional y más aún en lo personal. La medicina se 
aprende todos los días. 
Aquí he podido comprobar también como en el H Vega baja 
de Orihuela muchos pacientes y compañeros  me llaman 
el ‘oncólogo de aquí de Rafal’ o ‘de la Vega baja’ (no soy 
el único que es de la comarca, a los que también saludo 
cariñosamente). Lo dicen con alegría  mostrando ese orgullo 
de pertenencia a este trozo de mundo, el nuestro, del que 
también salen cosas muy buenas que merecen la pena. Os 
doy las gracias por tan gran muestra de cariño y respeto. 
Hay mucho talento rafaleño  disperso por otros lugares 
dando buen nombre a nuestro pueblo.
También he podido comprobar en el día a día en Elche, 
donde reside tanto hijo o descendiente de Rafal, como al 
conocer que soy de Rafal  se les ilumina la cara. Todos, 
absolutamente todos, como mínimo sonríen si no es que 
directamente comienzan a contar cosas de costumbres, 
recuerdos de personas y familiares y añoranza de la tierra 
de sus padres. Todos con cariño y un toque nostálgico de 
su juventud. Muchos siguen en contacto con sus familiares. 
Es parte también del encanto de este pueblo, el sentimiento 
de pertenencia que el paso del tiempo y las generaciones 
no consigue borrar. El pueblo de Rafal también guarda 
memoria de los suyos además de acoger y dar la bienvenida 
a la gente de bien que decide enraizar aquí.
Estoy muy agradecido a todos vosotros por el enorme cariño 
que he recibido y que me continuáis dando a lo largo de todos 
estos años en lo profesional y más aún en lo personal; a mí 
y a los míos. Es muy importante para uno saber de dónde 
viene para saber quién es.
Estoy muy agradecido a todas las personas que durante 
mis años habéis influido de forma decisiva en lo que iba a 
ser como persona y muy agradecido a este pueblo de Rafal 
que llevo dentro de mi corazón y ha influido tanto en mí. Y 
por último, y la más importante, gracias a mis padres por 
habérmelo dado todo. 
Espero no haberme extendido más de lo deseable. Muchas 
gracias por vuestra asistencia y paciente escucha. Os deseo 
unas felices fiestas.

¡Viva Rafal! ¡Viva la Virgen de Rosario! 

Fiestas Patronales 2024 17
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Homenaje a Nuestros Mayores

Matrimonio de Oro

D. José Antonio Bertomeu Soriano y Dña. Ángeles Sala Mirete

D. José Antonio Bertomeu Sorian o.
“Pepe El Amor”

Dña. Teresa Vicente Bertomeu
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Elección 2024

Elección Juvenil

Elección Infantil
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REINA JUVENIL 2024
Virtudes Yañez Cristo
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Blanca Marco
Baeza

Minerva Palau
Sánchez

DAMAS
JUVENILES

2024



Rafal22

REINA INFANTIL 2024
Tiara María Sánchez González
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María Mata 
Abdul Jabbar

Abril Vázquez 
Velasco

DAMAS
INFANTILES

2024



• VIERNES 6 DE SEPTIEMBRE:
21:00h. Pregón de las Fiestas de Rafal, a cargo de
D. Gabriel Martínez.

22:00h. Concierto Orquesta Ciudad de Orihuela, 
Tributo Nino Bravo. Plaza de España

• SÁBADO 7 DE SEPTIEMBRE:
10:00h. Rafal Young Fest. En el Polideportivo municipal.

19:00h. Show de rap en el Polideportivo municipal.

23:00h. Verbena Elección Damas y Reinas 2024 con la 
Orquesta EVEREST, en la Plaza de España.

• DOMINGO 8 DE SEPTIEMBRE:
XXI Torneo Golf  Virgen del Rosario, en el Campo de 
golf  La Marquesa, Ciudad Quesada.

11:00h. Jornadas interculturales, en la Plaza de España.

• VIERNES 13 DE SEPTIEMBRE:
23:00h. CORREFOCS. Salida desde la Plaza de la Iglesia.

00:00h. CHUPINAZO inicio de las Fiestas Patronales. 
A continuación Macro fiesta Experiencia Remember, en 
la Plaza de España.

Programación Fiestas 2024Programación Fiestas 2024



• SÁBADO 14 DE SEPTIEMBRE:
10:00h. XV Torneo Dominó, en el Club de la 3ª edad.

23:00h. LATIN FEST, en el Polideportivo municipal.

• VIERNES 20 DE SEPTIEMBRE:
23:00h. ACTUACIÓN MR HYDE, en la Plaza de España.

A continuación, DJ JESÚS RODRÍGUEZ

• SÁBADO 21 DE SEPTIEMBRE: 
11:00h. COLCHONETAS en el Parque de los Olivos.

A partir de las 17:00h X carrera popular Rafal running

23:00h. Los chicos del parque, en la Plaza de España.

• DOMINGO 22 DE SEPTIEMBRE:
10:00h. Final torneo Caliche, en el Polideportivo 
Municipal.

11:00h. Campeonato de Estruja, en el Polideportivo 
Municipal.

11:30h. Color Fest con Dj, en el Polideportivo Municipal.



• VIERNES 27 DE SEPTIEMBRE:
21:00h. Recogida y Exaltación CARGOS FESTEROS, 
en la Plaza de España.

A continuación D.J. JESÚS RODRÍGUEZ

• SÁBADO 28 DE SEPTIEMBRE:
20:30h. Recogida de Damas y Reinas para el Acto de 
Coronación, en la Plaza de España.

00:00h. Dj Manu en la Plaza de España.

• DOMINGO 29 DE SEPTIEMBRE: 
11:30h. Teatro CIRCO MÁGICO, en el Parque de los 
Olivos.

12:00h. Pasacalles de la Banda Arte Musical para 
Homenajear a nuestros mayores.

19:00h. Ofrenda floral en Honor a la Stma. Virgen de 
Rosario. Salida desde el Calvario.

22:00h. MONÓLOGO DAVID DOMÍNGUEZ, en la 
Plaza de España.

• MARTES 1 DE OCTUBRE:
20:00h. Cena Homenaje a nuestros Mayores, en la 
Plaza de España.

• MIÉRCOLES 2 DE OCTUBRE: 
20:30h. Recogida del Bando Moro y Cristiano, para la 
tradicional Toma del Castillo, en la Plaza de España.

• JUEVES 3 DE OCTUBRE:
21:00h. RETRETA por las calles del Municipio.
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• VIERNES 4 DE OCTUBRE:
23:00h. Espectáculo de variedades “Con permiso para 
imitar”, en la Plaza de España.

• SÁBADO 5 DE OCTUBRE: 
11:30h. TEATRO CAPERUCITA Y FEROZ, en el 
Parque de los Olivos.

20:30h. Desfile de Moros y Cristianos, con salida desde 
el Calvario.

• DOMINGO 6 DE OCTUBRE:
12:00h. CHARANGA INFANTIL
20:00h. Desfile Multicolor presidido por las Damas y 
Reinas 2024, con salida desde el Calvario.

00:00h. Actuación grupo “Técnica 2000”, en la Plaza 
de España.

03:00h. Charanga por las calles del municipio, al 
finalizar habrá pan con manteca.

• LUNES 7 DE OCTUBRE:
10:00h. Pasacalles a cargo de la Banda “Arte Musical”.

12:00h. Misa en Honor a Ntra. Patrona Virgen del Rosario.

20:00h. Procesión en honor a la Sta. Virgen del Rosario.
Al acabar, se disparará un castillo de fuegos artificiales, 
desde la terraza del Excmo. Ayuntamiento de Rafal.

• MARTES 8 DE OCTUBRE: 
12:00h. Desfile de las Casas Baratas. (Al finalizar, habrá 
una sardinada en el punto de partida)

• MIÉRCOLES 9 DE OCTUBRE: 
09:00h. Paellas, en el Parque de los Olivos. (Las mesas, 
sillas y cerveza correrán a cargo del Ayuntamiento)
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MOROS Y
CRISTIANOS

2024
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JOVE PIRATA

Buenas vecinos/as del pueblo de Rafal, de nuevo nos enorgullece el poder saludaros un año más, para dar la bienve-
nida a unas nuevas fiestas.

Llenos de ganas e ilusión, la juventud con la que nos caracterizamos desea participar activamente en todos y cada uno 
de los actos de los que se compone estas nuestras fiestas, nuestra cultura, el núcleo de la alegría y la diversión, para que 
en todo este tiempo que no han sucedido poner de toda nuestra alma, como a lo que hemos estado acostumbrados/
as cada año.

Todos/as formamos parte de esto, Ayto, comisión, vecinos/as, etc, piezas fundamentales para poder formar esta gran 
festividad, llevar a cabo la cultura del municipio, y a su vez, poder trasladar a generaciones futuras la esencia, lo que 
es vivir unas fiestas de Rafal.

Desde la Comparsa Jove Pirata se os invita, a que participéis y disfrutéis de este gran momento a nuestro lado ya que 
va a ser vivido intensamente como siempre.

¡Viva Rafal! 

¡Viva la Virgen del Rosario!

Abanderados

DANIEL PACHECO TORRES ESTEBAN FERRÁNDEZ 
RABASCO
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CONTRABANDISTAS

Queridos rafaleños y rafaleñas, con la retirada del verano 
y la vuelta a la rutina, un pueblo llamado Rafal, nuestro 
pueblo, se viste de fiesta.

Cuando las fiestas se acercan, se nota y es que no sabe-
mos qué tienen las fiestas en honor a la Virgen del Rosa-
rio, que contagian a nuestro pueblo de un sentimiento de 
unión, disfrute, de ¡FIESTA!

Pero este año, los Contrabandistas, estamos de celebra-
ción, ya que ¡¡ CUMPLIMOS 20 AÑOS!! Y podemos 
afirmar, con orgullo, que durante los 20 años, hemos con-
seguido lo que desde el inicio un grupo de amigos pre-
tendía, aportar nuestro granito de arena en compañía de 
amigos y vecinos del pueblo.

Este año, además, contaremos con Ana María Iglesias 
Carretero y Eva María Pérez Martínez, socias fundado-
ras y ¡VETERANAS! que con mucha ilusión y orgullo 

serán las abanderadas Contrabandistas 2024. De parte de 
todos los socios, esperamos que lo disfrutéis tanto como 
anteriores socios en años anteriores lo hicieron.

Como hemos mencionado anteriormente, ya estamos de-
seando que lleguen esos días en los que la carpa está mon-
tada, comemos todos los socios (… ¡si! ¡Comemos todos 
los días!), y oír mientras que estamos en clase, los famosos 
cohetes de nuestro Farruta.

Solo faltaría desear a todos los vecinos y vecinas de Rafal 
unas felices fiestas y que las disfruten tanto como lo dis-
frutamos nosotros.

¡VIVA LA VIRGEN DEL ROSARIO!
¡VIVA LOS CONTRABANDISTAS!
¡VIVA RAFAL!

Abanderadas

ANA Mª IGLESIAS 
CARRETERO

EVA Mª PÉREZ MARTÍNEZ
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MOROS TUAREG

Las fiestas de Moros y Cristianos en honor a la Virgen del 
Rosario son mucho más que una celebración; son un re-
flejo de nuestra identidad, de nuestra pasión por celebrar 
juntos nuestras raíces y nuestra cultura. En cada desfile, 
en cada acto, todos los comparsistas revivimos la historia 
de Rafal y recordamos que poder salir por las calles a 
disfrutar juntos es un regalo. 

Para los Moros Tuareg es un inmenso orgullo y una gran 
alegría tener el honor de ostentar la capitanía en las fies-
tas de Moros y Cristianos 2024. Cada año las fiestas son 
únicas, pero este, además, supone un momento histórico 
y significativo para toda la comparsa, ya que representa 
la culminación de nuestro esfuerzo, dedicación y amor 
por estas fiestas que tanto nos unen e identifican como 
pueblo.

Nuestra abanderada, Sandra Vera, será el emblema, por-
tando con orgullo y elegancia los colores y la historia de 
los Moros Tuareg. Con ella como representante estamos 

seguros de que viviremos unas fiestas inolvidables, llenas 
de emoción, tradición y alegría.

Que la música, los trajes, el olor de la pólvora y las lu-
ces de fiesta nos envuelvan en una atmósfera de fiesta y 
unidad, recordándonos la importancia de mantener vivas 
nuestras tradiciones. 

Mención especial también a todo el equipo de gobierno 
y a la comisión de fiestas de Rafal, gracias por vuestro 
trabajo para hacer posible que los rafaleños disfrutemos 
de las fiestas. 

Desde los Moros Tuareg os invitamos a todos a vivir in-
tensamente estas fiestas de Moros y Cristianos 2024, a 
que nos alentéis en el desfile y, por supuesto, a visitar 
nuestra kábila para disfrutar todos juntos. 

¡VIVA LA VIRGEN DEL ROSARIO!
¡VIVA EL PUEBLO DE RAFAL!
¡VIVAN LOS MOROS TUAREG!

Abanderada

SANDRA VERA MORA
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MOROS AL-RAFALIES

Queridos/as rafaleños y rafaleñas,

Este es un año muy especial para nuestra comparsa. Por eso, es un honor para la familia Mora-Arques que, la direc-
tiva, haya pensado en nosotros como sultanes para representar a los Al-Rafalies en el 25 aniversario. Agradecemos 
enormemente el gesto y por eso esperamos poder representaros como os merecéis.

En el 2005 comenzamos a formar parte de esta gran familia, y nuestras tres hijas han nacido y crecido en ella durante 
todos estos años.

Hemos disfrutado, desfilado, compartido momentos con todos y cada uno de los comparsistas más veteranos, pero 
también con los nuevos socios que se han ido uniendo a lo largo de las fiestas. Por ello, alzaremos con orgullo nuestra 
bandera, bailándola por cada una de las calles y rincones de nuestro pueblo.

Queremos desearos a las comparsas y cargos festeros que gocéis de estos momentos ya que son aquellos que perduran 
en los recuerdos.

Y a todos los vecinos y amigos invitaros a que os unáis a nosotros y que compartáis con los Al-Rafalies las fiestas de 
Rafal. 

Desearos unas felices fiestas y que las disfrutéis con intensidad y corazón, igual que lo hará nuestra familia.

Vivan las FIESTAS, viva RAFAL, vivan los MOROS AL-RAFALIES, y viva LA VIRGEN DEL ROSARIO.

Abanderados

FAMILIA MORA ARQUES
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MOROS SALICAREROS

¡Queridos Rafaleños!

Otro año más llegamos a nuestras fechas más señaladas, las Fiestas Patronales en Honor a la Virgen del Rosario.

Este año me estreno como abanderado y como comparsista de los Moros Salicareros, y junto con mi filá Al-Harem, 
queremos poner toda la ilusión y el cariño para que disfrutemos juntos en cada uno de nuestros actos, especialmente 
en el desfile de Moros y Cristianos.

Nuestra comparsa vuelve un año más a sacar sus mejores galas y sus mejores sonrisas para recorrer las calles de nuestro 
pueblo y engrandecer todavía más las fiestas.

¡Viva la Virgen del Rosario!

¡Viva los Moros Salicareros!

Abanderado

JORGE MARCO MARTÍNEZ
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MOROS AL-GARAGÉS

Queridos vecinos de Rafal, una vez finalizado el verano, siempre se empieza a oler en nuestro pueblo a fiestas de moros 
y cristianos. 

Este año, tras la espléndida capitanía del bando moro que nuestra comparsa lució el año anterior, me ha tocado poder 
representar a esta gran familia, con el orgullo que esto me produce, pues como bien sabéis desde mi juventud estoy 
ligado a los orígenes de la comparsa, y por eso tengo la firme intención de dejar bien alto el nombre de los Al-Garagès.

Un año más, vemos como crece la comparsa con la incorporación de nuevos socios, a los que desde aquí les doy la 
bienvenida y me voy a permitir darles un pequeño consejo “disfrutar, disfrutar y luego disfrutar más”. A los de siempre, 
decirles gracias ya que, sin ellos, no sería lo mismo.

Por último, desear a los Al-Garagès, al resto de las comparsas, con sus cargos festeros y a todas aquellas personas con 
espíritu festero, que pasen unas felices fiestas y que salgan a las calles a llenarlas con su entusiasmo y sus ganas de pa-
sarlo bien, así conseguiremos una compañía inigualable. 

Ya solo me queda aprovechar estas últimas líneas, para invitar a todos a sumarse a los actos que se organizarán en 
nuestra cábila durante las fiestas, nuestras puertas siempre estarán abiertas para los vecinos que quieran disfrutar los 
moros y cristianos de Rafal.

¡Vivan los moros Al-Garagès!

Abanderado

DANIEL ARQUES GRIÑÁN
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Rafal en el recuerdo

No me gustaría que pasara este año sin tener un recuerdo 
a ese hermoso día de la Resurrección, el día de Pascua, 
que, por la tarde, después de la celebración de la proce-
sión de “la Graná”, hoy bien de interés local inmaterial 
de Rafal, niños y jóvenes, con nuestras monas correspon-
dientes y libres, nos íbamos de merienda. Y me gustaría 
comenzar recuperando y recordando aquellos amane-
ceres primaverales, aquellas tardes de luz más extensas. 
Aquellos días de risas y sonrisas. En definitiva, aquellos 
días de “Mona de Pascua”, símbolo de que la Cuaresma 
y las abstinencias habían terminado, en donde el Mu-
damiento y sus alrededores, tierra fértil de una generosa 
vegetación para nuestras aventuras, era el lugar mítico y 
mágico para muchos de nosotros.

Era nuestro espacio para celebrar. Las mujeres, mis ami-
gas, entre ellas, de izquierda a derecha, en la anterior foto, 
Loli, la Panisa; Sare; la Marita; la Manuela del Chaporro; 
Fina, la Puriqui y Manuela, la Hurtá y algunas más, la-
mentando y recordando siempre a las que nos han deja-
do. Todas ellas estrenando coletas bien estiradas y altas en 
la coronilla, con el olor natural de cabello recién lavado, 
ropa, zapatillas de Pascua, capaza, acunando merienda 
típica de naranja, plátano, chocolate y la mona de pas-
cua con su huevo duro en el centro, dispuesto a ser roto 
por la parte redondeada, en la frente del que haciéndose 
el desatento o distraído, consentía. Y una gruesa y larga 
cuerda para saltar a la comba, meneada por dos manos 
maestras a cada lado del trenzado y otra más corta y fina 
para los “dubles”.

A lo largo del camino, íbamos arrullados por las cancio-
nes típicas cantadas, para estos entretenimientos, trans-
mitidas de generación en generación por vía oral.

 El olor de la tierra, negando el asfalto, buscando su esen-
cia. Gracias a los sentidos, todos los que tuvimos la gran 
suerte de ser los afortunados…

En la retina se nos quedó la estampa del paisaje del Ma-
yayo, de Cantalobos, de la “Torreta”, del camino, en defi-
nitiva, del Mudamiento, nuestro sueño de aventuras.

En los oídos la voz argentada, clara y sonora de todos 
nosotros.

En la boca el gusto de los primeros y tímidos besos com-
partidos.

En la nariz, el aroma de la reciente y preñada primavera.

En las manos, el contacto de nuestros seres queridos, los 
amigos

Y ahora, el gran recuerdo de poder recordar esos felices 
momentos.

Aquello era vida renovada. Con pocos medios, no nos 
hacía falta nada. La abundancia éramos nosotros 
mismos y lo poco que teníamos. 

Gracias por volver a vivir conmigo estos hermosos mo-
mentos de nuestra vida, de los que volvíamos exhaustos 
por los caminos hechos de estrellas y cielo líquido, sem-
brados de naranjas y de lunas y donde todavía sigue ata-
do nuestro recuerdo, desde el amor de los años, desde el 
tiempo que acertó a citarnos un día y desde la dicha de 
seguir disfrutando del encuentro.

Volver a recordar aquellos días y disfrutar de ellos con 
todo lo que nos puedan llegar a transmitir, es un lujo, es 
un privilegio, es un recuperar la memoria de nuestra in-
fancia olvidada volviendo a vivirla en uno de los entornos 
mágicos, el Mudamiento, nuestro fin del mundo, y en el 
que realmente fuimos muy felices.

Ánimo Rafal, sin olvidar aquellos momentos, que se rom-
pa la noche de los tiempos pasados y vivamos con todas 
nuestras fuerzas estos nuevos, diferentes y hermosos ama-
neceres de la vida y las fiestas de nuestra patrona la Vir-
gen del Rosario con todo su esplendor e ilusión.

¡Gentes de nuestro pueblo, que empiece la fiesta, nuestra 
fiesta! Navegando en el mar del tiempo, la Historia y, vol-
ver a contarla, nos permite conocer lo que pasó, aunque 
ésta suele contemplar al pasado con cierto distanciamien-
to. Mi deseo es que no olvidemos nuestro pasado y ojalá 
sigamos siendo hombres y mujeres orgullosos de nuestro 
pueblo, de nuestra huerta, hombres y mujeres del sur, de 
un mediterráneo lleno de misterio, tradición, historia y 
cultura.

Felices fiestas del Rosario 2024.

Rafal a 16 de septiembre de 2024

LA MONA, MIS AMIGAS Y EL MUDAMIENTO.
Por Antonio Mula Franco - Cronista de la villa de Rafal 
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“El más grande director de escena no igualará jamás en 
sus realizaciones a los sueños imaginarios del más humil-
de de los espectadores”

Louis Jouvet
La palabra teatro es más complicada de lo que parece.
 Qué difícil es describir todas las sensaciones, alegrías, 
miedos que comporta el montar una obra de teatro para 
poder llegar al alma de los espectadores, y mantener su 
atención durante un tiempo determinado. Todavía es 
más difícil cuando nos enfrentamos con la inexperiencia 
y los miedos propios de las actrices y actores noveles.
El director tiene que hacer de psicólogo, actor y encima 
dirigir, todo ello cargado con una buena dosis de pacien-
cia para llevar a buen puerto todas las obras que se van 
a representar.
Dicho esto, os diremos la satisfacción que es para nosotros 
que el público llene las butacas del auditorio de Rafal, 
porque es el reconocimiento al trabajo de todo un año 
de un grupo de actrices y actores que quieren expresar 
lo que tienen dentro, a la vez que quieren entretener y 
divertir al público asistente.

Las obras de esta temporada han sido:
• ¿Amigas?
• “Entre tinieblas” 
Desde estas líneas queremos agradecer y dar las gracias 
a la concejalía de cultura por el soporte que nos ha dado 
durante toda la temporada teatral,  ampliando así la di-
versidad cultural del municipio y cómo no, al numeroso 
público que nos ha arropado en las representaciones tea-
trales.
El grupo ATRA desea que estas próximas fiestas patro-
nales, en honor a la “Virgen del Rosario”, hagan que se 
vuelvan a llenar las calles de alegría, solidaridad y cama-
radería en todos los actos festeros en todos los rincones 
de Rafal.
Que la música suene en nuestro municipio como antesala 
de un gran teatro donde participe todo el pueblo y los 
protagonistas sean los ciudadanos.
Muchas gracias Rafal por habernos ayudado a desarro-
llar nuestra inquietud, el teatro.
VIVA LA VIRGEN DEL ROSARIO

ATRA

CLUB PENSIONISTA
Este año es nuestra primera andadura como nueva direc-
tiva del Hogar del Pensionista.

 Tenemos todos/as mucha ilusión y ganas de realizar todo 
tipo de actividades para poder pasárnoslo bien dentro de 
un clima en el que predomine la buena convivencia.

Damos la bienvenida a todos/as los numerosos pensionis-
tas y socios/as nuevos sin olvidarnos de los que compar-
tieron durante años estas fiestas y que ya no se encuentran 
entre nosotros, pero siempre estarán en nuestro recuerdo.

Aprovechamos estas líneas para desearos unas Felices 
Fiestas en Honor a Nuestra Patrona la Stma. Virgen del 
Rosario y que ella nos ayude a llevar hacia adelante junto 
con todos vosotros/as todos los proyectos deseados y po-
der realizarlos para la diversión de todos los pensionistas 
y socios/as, esperando vuestro apoyo.

Solamente nos queda decir: ¡Viva la Virgen del rosario y 
viva nuestro pueblo, Rafal!!!

Reina 3ª Edad • Concepción Moreno
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La Asociación Animalista de Rafal por el Derecho Animal (AARDA) desea a todo el pueblo de Rafal unas felices fies-
tas. Esta asociación, desde su fundación en 2017, no ha pretendido otra cosa que ayudar a los animales desprotegidos 
del municipio de Rafal. Ayudar en alimentación, cuidados veterinarios y buscándoles adopción. Se trata de animales 
indefensos que no tienen culpa ninguna de haber nacido en la calle o de haber sido abandonados, que no hacen daño 
a nadie y que suficiente tienen con soportar las inclemencias climáticas y los múltiples peligros a los que se enfrentan 
viviendo en la calle las 24 horas (coches, enfermedades, etc.).

Queremos agradecer de corazón a todos los vecinos y vecinas que colaboran con la Asociación, que asisten y partici-
pan en nuestros eventos, que nos hacen donaciones, que nos ofrecen su ayuda siendo casas de acogida y que les abren 
las puertas de su hogar. GRACIAS. Sin vuestra ayuda no sería posible nuestra labor.

El respeto y la tolerancia son grandes virtudes que tiene el ser humano. Demostrémoslas en Rafal. Decía Gandhi que 
“la grandeza de una nación y su progreso moral pueden ser juzgados por la manera en que ellos tratan a los animales”. 
Seamos un pueblo de Rafal sin maltrato animal y sin abandono animal. Seamos orgullo de Rafal.

ESTERILIZA, ADOPTA y RESPETA a todos los seres vivos.

FELICES FIESTAS 2024.

AARDA

MUJERES RAFAL

La Asoc. de Mujeres tiene Ilusión de 
futuro, siempre dispuestas a participar 
en los actos que se organizan en nuestra 
localidad de Rafal.

Y desean a tod@s soci@s y vecinos que 
disfruten de las fiestas patronales en 
honor a nuestra patrona la Virgen del 
Rosario

Felices fiestas!!.
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SOCIEDAD ARTE MUSICAL
Septiembre ha llegado y, como siempre, los rafaleños acuden sin falta a su cita: las fiestas de Nuestra Señora la 
Virgen del Rosario. A lo lejos se oye la música de los primeros actos de estas fiestas patronales. Suena la Ban-
da de Rafal. Son los músicos del pueblo los que se acercan y marcan el principio de las fiestas; se nota que son 
ellos; caminan mientras buscan algo: es el sonido tan especial que caracteriza a nuestra banda “Arte Musical”.                                                                                                                   
La música, siempre tan importante e imprescindible en las fiestas que llegan, no tiene edad, ni estatus social. Reúne, 
alegra, ameniza y ,sobre todo, anuncia que ha llegado el día donde la música, la Banda y los rafaleños cumplen con su 
cita anual y acompañan con gran ilusión a nuestra patrona.

La Sociedad “Arte Musical”, desde este Saluda, os desea las mejores Fiestas.

¡Viva la Virgen del Rosario!

Es un honor para mí, como presidente de la Banda “El Nazareno”, dirigirme a todos los vecinos para saludarles en 
estos días tan especiales para todos los Rafaleños.

El trabajo constante con el objetivo de seguir creciendo musical y personalmente, contribuye a promulgar los valores 
que esta agrupación porta como bandera, tales como el respeto, el esfuerzo, la cooperación, la responsabilidad y la 
amistad.

Me gustaría aprovechar la ocasión para agradecer a todas las personas que de una forma u otra dedican su tiempo a 
esta formación.

Quisiera animarles también, a formar parte de nuestra humilde familia, donde todos seréis bien recibidos.

Me despido esperando que vivan unas fiestas en armonía y júbilo. ¡Felices Fiestas! ¡Viva la Virgen del Rosario! ¡Viva Rafal!

Francisco González Espadas

BANDA “EL NAZARENO”
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POLICÍA LOCAL
El Jefe de la Policía Local de Rafal, en representación de toda la plantilla de la Policía, desea a todos los vecinos y 
vecinas  de Rafal, unas felices fiestas patronales.

Como siempre, estaremos presentes en todos los actos oficiales para que estas fiestas transcurran con total normali-
dad y sin incidentes.

Aprovecho para daros un cordial saludo en nombre de toda la plantilla de la Policía Local.

¡¡¡FELICES FIESTAS DE RAFAL 2024!!!

 Jefatura de Policía Local de Rafal

Tlf. 630 077 891 • Fax. 966752017

Correo-e: policialocal@rafal.es

Es un honor para mí, poder dedicar un año más, este salu-
da, a todos los vecinos y vecinas de Rafal.

Nuestra asociación sigue trabajando, año tras año, para po-
der ser cada vez mejores profesionales y poder transmitirles, 
especialmente en estos días de fiestas, la confianza y segu-
ridad que el pueblo se merece, y para ello, no dejamos de 
formarnos y de realizar recordatorios de cursos en materia 
de primeros auxilios.

Este año contamos con nuevos integrantes que empiezan 
a formarse y a hacer prácticas para poder dar lo mejor de 
cada uno de ellos como voluntarios, y esto nos llena enor-
memente de orgullo, pues vemos que la vocación de servicio 
sigue muy presente entre los más jóvenes, y ,sobre todo, nos 
llena de satisfacción poder contribuir a su desarrollo.

Desde la Asociación de Protección Civil de Benijófar les 
deseamos que pasen unas buenas fiestas y que disfruten de 
nuestras tradiciones con total tranquilidad; nosotros contri-
buiremos en la medida de lo posible para que así sea.

Felices Fiestas Patronales 2024

José Antonio González García

Jefe Coordinador de Protección Civil de Benijófar

PROTECCIÓN CIVIL.

mailto:policialocal@rafal.es
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